



Centro de consultas Príncipe de Viana en el Hospital Universitario de Navarra.

J.C.CORDOVILLA

Las listas de espera vuelven a empeorar y rozan máximos históricos

Salud implantó medidas de choque pero no revierten el aumento de personas en lista ni el tiempo medio de espera que para primera consulta es de 81 días

M. JOSÉ ECHEVERRÍA

Pamplona

Los pacientes que se encuentran en lista de espera en la sanidad pública han seguido incrementándose en febrero y rozan máximos históricos. A final de mes había 66.612 personas aguardando para una primera consulta de especialista, 1.141 más que al acabar enero. En cuanto a las operaciones, la lista es de 8.757 pacientes en espera de una intervención quirúrgica, 117 más que hace un mes.

Además, el tiempo medio de espera para una primera consulta con el médico se mantiene en 81 días, los mismos que al acabar enero. Se trata de uno de los peores datos registrados en los últimos cinco años. El único parámetro positivo es la demora media para una intervención quirúrgica que se ha reducido de 89 a 79 días a final de febrero.

Salud implantó en septiembre un plan de choque para reducir las listas de espera que, por el momento, no está consiguiendo frenar el aumento de pacientes ni mejorar, en el caso de las primeras consultas, los tiempos medios de espera. El consejero, Fer-

nando Domínguez, indicó después del verano que los datos eran "inadmisibles". En septiembre se alcanzaron 66.924 pacientes en la lista de primera consulta, la máxima cifra registrada, con una espera media de 81 días. Y para operaciones había 8.941 pacientes que aguardaban una media de 95 días.

Medidas y espera
Incremento de la actividad en jornada ordinaria, aumento de

APUNTE

Marcos Sánchez

DOMÍNGUEZ, EL (MAL) PITONISO

■ Cuando en enero el consejero de Salud manifestó que "vamos por el buen camino" para la reducción de las listas de espera y que "la situación va a seguir mejorando", nadie sabe en qué estaría pensando. La duda radica incluso en si él lo sabía entonces. El último febrero, además de sus 29 días bisiestos, ha traído una verdad que ha dejado en cueros a Fernando Domínguez (Geroa Bai): las listas de espera sanitarias van por tan buen camino y siguen mejorando tanto que no paran de aumentar y rozan máximos históricos negativos. De momento, las medidas que anunció Domínguez no funcionan. Su bola de cristal tampoco.

horas extras (peonadas) o más derivaciones a centros concertados fueron algunas de las medidas que expuso el consejero para reducir listas a corto plazo y que, según indicó, ya habían funcionado en otras ocasiones. Después de dos meses en los que parecía que la tendencia cambiaba a la baja, los datos comenzaron a subir de nuevo y medio año después siguen empeorando.

El dato de la espera media para una primera consulta de especialista es preocupante. El pico máximo se alcanzó en marzo de 2021, con 82 días de espera media, mientras que en 2019 las demoras oscilaron entre 41 y 49 días. En 2023 comenzó a dispararse y no se ha reducido aunque la ley de Garantías de Tiempos de Espera indica para la mayoría de las especialidades un máximo de 30 días antes de ser vistos por el médico.

Con todo, las diferencias entre especialidades son notables. Por ejemplo, en cirugía vascular la espera media es de 382 días y en la consulta de raquis (espalda) de 275. Dermatología y rehabilitación también tienen malos datos, con 143 y 137 días de demora media, respectivamente.

En el otro extremo destacan especialidades es las que el diagnóstico precoz es esencial para el tratamiento de la enfermedad. Así, en oncología médica la demora es de 12 días y en radioterapia de 10 mientras que en cirugía torácica alcanza los 65. También tienen datos buenos de demora medicina interna (26), nefrología (17) o reumatología (36).

LISTAS DE ESPERA QUIRÚRGICA Y DE PRIMERA CONSULTA

Febrero 2024

ESPECIALIDADES	Pacientes	Demora media
Cirugía Maxilofacial	126	78
Cirugía Maxilofacial infantil	30	68
Cirugía Pediátrica	88	31
Cirugía Plástica	281	147
Cirugía Plástica infantil	44	157
Cirugía Torácica	33	76
Cirugía Vasculat	438	132
CASSYR	126	68
Cirugía Cardíaca	47	35
Cirugía General	1.555	82
Dermatología	71	46
Ginecología y obstetricia	120	54
Neurocirugía	115	77
Otorrinolaringología	728	87
Otorrinolaringología infantil	359	84
Oftalmología	1.500	43
Oftalmología infantil	12	39
Traumatología y ortopedia	2.664	91
Traumatología y ortopedia infantil	48	39
Urología	372	33
TOTAL	8.757	79

(*) Demora media en días naturales

PRIMERA CONSULTA ESPECIALISTAS

Alergología	2.255	84
Cirugía Maxilofacial	351	34
Cirugía Pediátrica	54	12
Cirugía Plástica	978	167
Cirugía Torácica	26	65
Cirugía Vasculat	3.146	382
Cardiología	1.757	85
CASSYR	1.097	25
Cirugía cardíaca	-	-
Cirugía General	2.410	74
Dermatología	8.271	143
Dietética	398	103
Digestivo	1.589	51
Endocrinología	691	50
Genética	380	129
Geriatría	148	65
Ginecología y Obstetricia	856	82
Hematología	237	20
Medicina Interna	389	26
Medicina nuclear	9	12
Nefrología	58	17
Neumología	1.195	78
Neurocirugía	98	26
Neurología	894	30
Otorrinolaringología	3.462	57
Obstetricia	32	6
Oftalmología	7.046	69
Oncología médica	92	12
Pediatría	1.744	114
Psiquiatría	58	40
Radioterapia	40	10
Raquis	7.318	275
Rehabilitación	6.662	137
Reumatología	534	36
Traumatología y ortopedia	9.924	89
Unidad del dolor	359	61
Urología	2.052	58
TOTAL	66.612	81

Fuente: Departamento de Salud

CLAVES

■ **Cinco especialidades: el 53% de pacientes.** Cinco especialidades acumulan el 53% de los pacientes que se encuentran en lista de espera para una primera consulta. Se trata de traumatología (9.924), dermatología (8.271), oftalmología (7.046), rehabilitación (6.662) y otorrinolaringología (3.462). Hay que añadir que la especialidad de raquis (espalda) suma otros 7.318 pacientes.

■ **Otras especialidades.** También tiene listas abultadas cirugía vascular (3.146), que ade-

más sigue teniendo el máximo tiempo medio de espera, con 382 días. Junto a ella, cirugía general, con 2.410 pacientes y 74 días de media; alergología, con 2.255 personas y una demora de 84 días y urología, con 2.052 pacientes que aguardan 58 días. En el caso de cardiología hay 1.757 personas y en digestivo 1.589.

■ **Unidad del dolor.** La Unidad del Dolor suma 359 pacientes que tienen que esperar una media de 63 días para una primera consulta.